
apreensão de drogas

Policiais do 10º Baep (Batalhão de Ações Especiais de Polícia) prenderam três ho-
mens por tráfico de drogas, em meio a um patrulhamento pelo Jardim Santa Lú-
cia, em Sumaré. O flagrante ocorreu na noite desta quarta-feira (21). Os policiais 
visualizaram dois homens conversando em frente a uma residência. Ao percebe-
rem a aproximação da viatura, ambos tentaram se esconder entre árvores. Um 
dos indivíduos fugiu do local, enquanto o outro, de 24 anos, foi detido.        pÁgIna 09

Baep frustra fuga e prende trio 
suspeito de tráfico em sumaré
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Câmara de Hortolândia é uma das 
que mais gastam na RMC, diz TCE
Com o maior valor liquidado desde 2018, Legislativo hortolandense gastou R$ 35,3 milhões em 2024, superando 
cidades vizinhas; custo para bancar vereadores é o mais alto em seis anos e representa aumento de 35,7%  pÁg. 04

nova pesquIsa

vÁrIos sHows

prevenção de aCIdenTes

divulgação

divulgação

Paulínia foi apontada como a 28ª cidade mais feliz do Brasil em um levantamen-
to nacional divulgado pela Revista Bula. A cidade obteve nota 7,09 em uma escala 
de 0 a 10, consolidando-se como um dos melhores lugares do país para viver em 
2025. O ranking, que elencou as 50 cidades brasileiras mais contentes, leva em 
consideração tanto indicadores sociais e econômicos concretos quanto percepções 
subjetivas da população sobre sua qualidade de vida.                                        pÁgIna 05

A segurança no trânsito depende de escolhas conscientes e atitudes responsá-
veis no dia a dia. A BRK, concessionária responsável pelos serviços de água e es-
goto em Sumaré, está promovendo uma série de ações internas durante o Maio 
Amarelo, movimento internacional voltado à redução de acidentes e valorização 
da vida. A iniciativa visa sensibilizar os colaboradores sobre a importância de pe-
quenos gestos que, no trânsito, podem evitar tragédias e salvar vidas.        pÁgIna 06

O prefeito Cláudio Schooder, o Leitinho (PSD), anunciou a programação completa 
de shows da Festa de Aniversário de 120 Anos de Nova Odessa, que começa nesta 
sexta-feira (23) à noite com a apresentação da cantora ícone da MPB Sandra de Sá. 
Mas entre sexta e domingo, o palco da Festa vai contar com um total de 17 atra-
ções musicais, muitas delas da cidade e região, além de grandes nomes da música 
nacional. A entrada é gratuita nos três dias de evento.                                        pÁgIna 09

paulínia é considerada 
a 28ª mais feliz do país

Festa de aniversário tem início 
nesta sexta em nova odessa

BrK fortalece conscientização 
no trânsito em sumaré

nasCenTes reCuperadas

divulgação

O vice-prefeito de Nova Odessa, Alessandro Miranda, o Mineirinho (União), re-
cebeu pessoalmente na quarta-feira (21) o troféu de 1º lugar na categoria “Poder 
Público” do 18⁰ Prêmio de Responsabilidade Ambiental, que é promovido pela Sa-
nasa (Sociedade de Abastecimento de Água e Saneamento) Campinas, em parce-
ria com o jornal Correio Popular, do Grupo RAC. Nova Odessa foi reconhecida por 
seu inovador projeto de recuperação de áreas de nascentes degradadas.      pÁgIna 07

nova odessa ganha prêmio de 
responsabilidade ambiental

TransporTe esColar

divulgação

A Justiça condenou a Prefeitura de Paulínia, o ex-prefeito Du Cazellato (PL), o ex-
-secretário de Transportes João Victor Teixeira e a empresa Rápido Sumaré por 
irregularidades e superfaturamento na contratação emergencial de serviços de 
transporte escolar. A decisão é do juiz Diogo Corrêa de Morais Aguiar, da 2ª Vara 
Cível de Paulínia, e ocorre no âmbito da ação popular movida por cidadãos que 
denunciaram o prejuízo aos cofres públicos.                                                              pÁgIna 08

Justiça condena ex-prefeito por 
superfaturamento em paulínia
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A queda ao chão do 
fruto de uma árvore po-
de ser comparada à que-
da da Bastilha?

A derrubada da for-
taleza da Bastilha em 
1789 se tornou um sím-
bolo da eclosão da dramática 
Revolução Francesa. Por ou-
tro lado, é corrente nos livros-
-textos e na historiografia não 
especializada e nem atualiza-
da em ciências a ideia de que a 
ciência moderna teria surgido 
num período também “revolu-
cionário” que vai mais ou me-
nos de 1600 a 1750. Conside-
rando a intrincada malha cien-
tífica de estudos, experiências 
e invenções que vinha se avo-
lumando desde a Idade Média, 
torna-se muito difícil caracteri-
zar a pretensão de uma “revolu-
ção científica” radical, nos mol-
des das revoluções políticas. O 
que se evidencia historicamen-
te, pelo contrário, é uma pro-
nunciada continuidade do pro-
gresso nas ciências e técnicas.

Para a construção da “revo-
lução científica” como transfor-
mação drástica nos séculos XVII 
e XVIII seus defensores buscam 
apoio em alguns “heróis” des-
sa revolução, destacando-se a 
obra muito comentada do físi-
co e matemático Newton (1642-
1727), geralmente lembrado pe-
la anedota de estar observando 
a queda de maçãs em uma ár-
vore de sua propriedade rural, 
o que lhe despertou a ideia de 
uma lei da gravitação univer-
sal. Newton realmente teve uma 
produção científica extraordi-
nária, no entanto, para escapar 
à mitificação que cerca tantos 
personagens históricos trans-
formados em heróis, é preciso 
examinar melhor as circuns-
tâncias de sua vida. Ele viveu 

num período de trans-
formações políticas im-
portantes na Inglaterra 
e que justamente tam-
bém são também cha-
madas de “revoluções”.

A Revolução Ingle-
sa começou, por volta de 1640, 
quando o Parlamento diminuiu 
o poder absolutista do rei Carlos 
I, da casa de Stuart, iniciando-
-se um período de guerra civil, 
em que o rei acabou sendo con-
denado à decapitação, acusado 
de alta traição e de responsabi-
lidade pelas mortes na guerra 
civil. Seguiu-se uma curta re-
pública comandada pelo puri-
tano general Oliver Cromwell, 
cujo governo também se tor-
nou autoritário. Após a morte 
de Cromwell, houve a restaura-
ção da monarquia com Carlos 
II, filho de Carlos I, depois su-
cedido por seu irmão, o católi-
co Jaime II. O período de con-
vulsões políticas se encerrou 
com a destituição deste último 
em 1688, por meio de um gol-
pe de Estado pacífico, chama-
do de Revolução Gloriosa. Aos 
poucos, na falta de herdeiros e 
ainda num cenário confuso, se 
extinguiu a dinastia Stuart, que 
foi sucedida em 1714 por Jorge 
I, príncipe de Hanover, na Ale-
manha, e parente distante, para 
garantir que não houvesse um 
soberano católico na sucessão.

Graças a seus contatos políti-
cos, Newton se tornou em 1699 
diretor da Casa da Moeda, que 
na prática equivalia ao cargo de 
um poderoso ministro do Te-
souro. Para combater a desva-
lorização monetária decorren-
te do freio imposto pelo regime 
à política de crescimento econô-
mico, ele mudou a composição 
da liga de prata da moeda cir-
culante, induzindo a uma for-

te especulação financeira. Ha-
via muita falsificação da moeda 
e Newton controlou com mão 
de ferro a circulação de dinhei-
ro, condenando à forca os falsá-
rios que foram pegos. Eleito pa-
ra o Parlamento, e depois tendo 
recebido um título de nobreza, 
Newton se tornou bastante rico.

O grande poder político e pes-
soal de Newton o ajudou a pro-
jetar-se cada vez mais no âmbito 
da ciência, chegando à alta po-
sição de presidente da Royal So-
ciety em 1703. Newton era sem 
dúvida um matemático bastan-
te talentoso, de que deu inúme-
ras provas, e era dotado de gran-
de capacidade de síntese. Seu 
caráter oportunista, evidencia-
do na política, foi por ele usa-
do também para se promover à 
custa de outros, como foi o ca-
so com o astrônomo da corte, 
John Flamsteed, que tinha coli-
gido dados relativos a posições 
de cometas e que Newton pu-
blicou como sendo seus. Pare-
ce ter sido também o que sofreu 
o cientista Robert Hooke, que já 
havia enunciado a lei da atração 
gravitacional que Newton atri-
buiu a si próprio. Na verdade, 
as chamadas “leis de Newton”, 
muito conhecidas na mecânica, 
foram antes praticamente enun-
ciadas por Galileu e Descartes, 
além de Kepler já ter feito a hi-
pótese de que a força que man-
tinha os planetas em órbita se-
ria inversamente proporcional 
ao quadrado da distância entre 
cada planeta e o Sol.

Não é difícil, portanto, enten-
der que, em sua ascensão cientí-
fica e política, Newton criou di-
versos desafetos notórios, den-
tre os quais o holandês Chris-
tiaan Huygens (1629-1695), que 
apresentou uma teoria ondula-
tória da luz que se contrapunha 

A ciência pela história, episódio 14 
– Newton, as revoluções e os mitos
Gildo Magalhães  é professor sênior do Instituto de Estudos Avançados (IEA) da USP/Jornal da USP
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Sol, com nevoeiro de manhã 
e pancadas de chuva à tarde. 

À noite, mais nevoeiro.

TEMpERATuRA

mínima 16 o  l  máxima 26 o

Não é raro depararmos com afirmações de que o 
problema da educação brasileira não é falta de re-
cursos. As frases são do tipo “recursos existem, o 

problema é…”, seguidas de uma variedade de críticas, co-
mo má gestão, falta de foco, ineficiência etc. A quantidade 
de vezes que esse tipo de discurso aparece é muito gran-
de e, quando associado a alguma crítica referente à ges-
tão, ineficiência ou algum termo do mesmo tipo, a origem da fala, 
frequentemente, é alguma fonte representando interesses priva-
dos, que se apregoam como sendo melhores administradores do 
que o setor público.

Exemplos comuns de países usados para ilustrar a ideia de que 
“dinheiro não é problema” são Japão, República da Coreia ou Ale-
manha, entre alguns outros. No entanto, essa comparação com o 
Brasil contém falhas fundamentais. Uma delas é a desconsidera-
ção das pirâmides etárias desses países, que possuem uma por-
centagem de jovens e crianças significativamente menor em rela-
ção à população brasileira. O caso extremo é o da Coreia do Sul, 
onde o percentual de jovens e crianças é cerca da metade do ob-
servado no Brasil.

Outro ponto importante, frequentemente ignorado, é o atraso 
escolar do Brasil, evidenciado pelas altas taxas de evasão, analfa-
betismo e pelos baixos desempenhos estudantis. Esse atraso é pra-
ticamente inexistente nos países mencionados, que, portanto, não 
enfrentam a necessidade de investimentos para resolvê-lo. Sem o 
desafio do atraso escolar e com um número reduzido de crianças 
e jovens a serem escolarizados, a demanda por recursos é consi-
deravelmente menor.

Surgiram, bem recentemente, alguns documentos preparados 
e divulgados por várias entidades afirmando que o Brasil investe 
6% do PIB em educação, citando como fonte a Unesco ou o Banco 
Mundial. Ora, esses órgãos não fazem levantamentos, apenas re-
produzem as informações recebidas dos governos. Embora essas 
fontes possam ser úteis para uma comparação geral, quando te-
mos acesso aos dados originais, como é o caso para informações do 
Brasil, é melhor usá-los. O valor de 6% mencionado resulta de um 
arredondamento para cima do valor que aparece naquelas fontes 
internacionais, que é de 5,5%. No entanto esse valor já estava ar-

redondado para cima em relação ao valor original, divul-
gado pelo INEP, um pouco menor do que 5,5%. Portanto, 
caso se queira arredondar o valor nacional para um único 
algarismo, seria para baixo, 5%, não para cima.

Há ainda outro ponto importante a ser considerado. 
O INEP divulga os investimentos em educação como 
percentual do PIB de duas formas diferentes. Uma de-

las inclui apenas os recursos efetivamente destinados à educa-
ção pública, incluindo salários, encargos sociais, inversões fi-
nanceiras, despesas de custeio e capital e todas as demais re-
lacionadas com despesas escolares e educação em todos os ní-
veis e modalidades. Segundo essa metodologia, em 2021 o va-
lor investido foi de 4,7% do PIB. Aqueles 5,5% registrados pela 
Unesco e pelo Banco Mundial, incluem, além desses itens, uma 
estimativa do complemento de aposentadorias futuras, transfe-
rências para entidades privadas e outras despesas não relacio-
nadas à educação pública. Ou seja, o Brasil investe 4,7% de seu 
PIB em educação pública e não 6%.

É comum encontrar nos artigos e documentos que afirmam que 
“dinheiro tem, o problema é” o reconhecimento de que professores 
são mal remunerados ou de que o investimento por aluno é baixo. 
No entanto, essa argumentação apresenta contradições. As des-
pesas com educação são majoritariamente salariais. Então, como 
pode haver recursos suficientes e os salários serem baixos? E co-
mo pode haver dinheiro disponível, mas os investimentos por alu-
no – que é a divisão dos recursos pela quantidade de alunos – se-
rem baixos? Além disso, considerando que muitos jovens e crian-
ças estão fora da escola, a análise não poderia ser feita usando re-
cursos por aluno, mas, sim, recurso por jovem ou criança que es-
tão ou deveriam estar frequentando escolas.

O Brasil está ainda muito longe de ter um sistema educacional 
minimamente adequado. Não conseguiremos esse objetivo sem 
aumentar muito os investimentos no setor e atingirmos um va-
lor perto de 30% da renda per capita por criança e jovem na edu-
cação básica, que é um padrão típico nos países que, pobres ou ri-
cos, têm um bom sistema educacional. Narrativas do tipo “dinhei-
ro tem” apenas agravam a situação e dificultam a luta em defesa 
da educação pública e de seu financiamento. Seria esse o objetivo?

Ainda sobre o financiamento da educação
Otaviano Helene  é professor do Instituto de Física da USP/Jornal da USP/Jornal da USP

à teoria corpuscular newtonia-
na. Huygens, além de ter sido um 
grande matemático, era politica-
mente um protegido de Jean-Bap-
tiste Colbert, o ministro de Luís 
XIV que promoveu o desenvolvi-
mento industrial da França, ba-
seado no dirigismo forte do Esta-
do, concepção duramente ataca-
da pela teoria do liberalismo eco-
nômico britânico, a favor da “mão 
invisível” do mercado. Colbert se 
interessou vivamente pelas ciên-
cias e técnicas de seu tempo, le-
vando o monarca francês a criar 
e patrocinar a Academia de Ciên-
cias de Paris. Deve-se ainda levar 
em conta que Huygens fora pro-
fessor de matemática e grande 
amigo de Gottfried Leibniz (1646-
1716), que se tornaria um segun-
do grande adversário científico 
de Newton, a partir da disputa 
pela autoria da versão moderna 
do cálculo infinitesimal.

Foi Huygens também quem 
deu o primeiro passo para re-
solver o problema crucial para a 
navegação da determinação das 
longitudes, que era o de manter 
a bordo relógios de pêndulo sufi-
cientemente exatos para permi-
tir a comparação entre a hora lo-
cal de um ponto desconhecido 
e a hora conhecida em um pon-
to de referência (como Londres). 
Huygens construiu para isso um 
mecanismo de escape controla-
do ligado a um pêndulo que os-
cilava de forma isócrona.

Por sua vez, Leibniz tinha en-
gajado ao seu lado um grupo de 
brilhantes cientistas, incluindo 
os matemáticos da família Ber-
noulli, os famosos irmãos suíços 
Jakob e Johann. Leibniz propôs 
em 1696, na revista que tinha si-
do fundada em Leipzig graças 
ao seu apoio, Acta Eruditorum, 
um problema para a comunida-
de científica: qual a trajetória 
mais rápida para um objeto que 
cai de um ponto A para um pon-
to B, não situado na mesma ver-
tical que A? Não é uma reta, nem 
um segmento de circunferência, 
ou uma parábola, nada que pos-
sa ser respondido de forma sim-
plesmente empírica entre as in-
finitas curvas possíveis.
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Paulínia é a 28ª 
cidade mais feliz 
do Brasil, aponta 
ranking nacionalCidades

A Secretaria de Saúde de 
Sumaré ampliou a Cam-
panha Nacional de Vaci-
nação contra a Gripe (In-
fluenza), disponibilizan-
do o imunizante para to-
da a população acima de 
6 meses de idade.

As doses podem ser re-
cebidas de segunda a sex-
ta-feira, das 7h30 às 15h30, 
nas salas de vacina das 
Unidades de Saúde da Fa-
mília (USFs). Para se vaci-
nar, basta apresentar a Car-
teira de Vacinação e um do-
cumento de identificação.

Na unidade do Viel, o 
atendimento é feito todos 
os dias, das 9h às 14h30. Já 

no Cruzeiro é de quarta-
-feira, das 9h às 15h30. No 
Módulo Soma, a vacina es-
tá disponível terça e quin-
ta-feira, das 9h às 14h30.

Com essa ampliação, 
o município espera au-
mentar a cobertura vaci-
nal, especialmente entre 
crianças, idosos, gestan-
tes e puérperas, ajudando 
a reduzir o risco de com-
plicações graves e óbitos 
causados pelo vírus. Até 
agora, já foram aplicadas 
22.390 doses da vacina tri-
valente contra a Influenza 
no município.

O secretário de Saúde, 
Rafael Virginelli, reforça a 
importância da vacinação. 
“Ela é a principal medida 
de prevenção contra a gri-

pe. Com a liberação para 
todos os públicos, espera-
mos imunizar mais pessoas 
e fortalecer a proteção da 
nossa comunidade. Além 
disso, a vacina contra a gri-
pe pode ser aplicada junto 
com outras doses do Calen-
dário Nacional de Vacina-
ção, se for necessário atua-
lizar a carteirinha”.

De acordo com as orien-
tações do Ministério da 
Saúde, a vacinação conti-
nuará de forma contínua 
até 31 de janeiro de 2026, 
para os grupos prioritários 
e demais grupos especiais. 
A vacina é contraindicada 
para menores de 6 meses 
e para quem teve reação 
anafilática grave em do-
ses anteriores.

Saúde amplia vacinação da gripe para todos os sumareenses

Doses da vacina podem ser recebidas pela população acima dos 6 meses de idade

divulgação

Medida valendo

A Secretaria Municipal 
de Inclusão Social de Su-
maré realizou na quarta-
-feira (21) mais uma edi-
ção do Grupo de Intera-
ção voltado à terceira ida-
de no Núcleo Nova Vene-
za I. A ação contará com 
dinâmicas especialmente 

planejadas para o público 
idoso, como as atividades 
“Qual é a música” e “Bingo 
musical”, conduzidas pelas 
orientadoras Viviane Cris-
tina da Silva e Josi Souza.

Com foco na promoção 
do convívio social, no estí-
mulo à memória e no bem-
-estar dos participantes, a 
iniciativa reforça o com-
promisso do município 

com políticas públicas vol-
tadas ao envelhecimento 
ativo e saudável.

“A inclusão social é fun-
damental para a qualida-
de de vida de nossas pes-
soas idosas. Estamos felizes 
em oferecer essas ativida-
des que promovem a inte-
ração e a alegria”, destacou 
a secretária de Inclusão So-
cial, Noemi Stein Sciascio.

Inclusão atende idosos com 
ações musicais em Sumaré

Foco do projeto é promoção do convívio social e estímulo à memória dos participantes

núcleo nova veneza
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Seleção é voltada à contratação temporária de profissionais para a rede municipal de ensino, como professores, 
fonoaudiólogo e terapeuta ocupacional educacional; convocações ocorrerão conforme demanda de escolas locais

Sumaré divulga lista de classificados 
em processo seletivo da Educação

Profissionais vão contribuir para o fortalecimento das equipes pedagógicas e administrativas

divulgação

A Secretaria de Educação 
de Sumaré divulgou a lista 
de classificados do Proces-
so Seletivo 01/2025, que vi-
sa a contratação de profis-
sionais temporários para 
atuar na rede municipal de 
ensino. A convocação dos 
aprovados deve ocorrer nos 
próximos dias, conforme a 
demanda das unidades es-
colares e a disponibilidade 
da Secretaria de Recursos 
Humanos. 

Entre os cargos dispo-
níveis estão professores de 
Ensino Fundamental (1º e 
2º anos), professores pa-
ra Educação Especial, fo-
noaudiólogo educacional 
e terapeuta ocupacional 
educacional.

O secretário munici-
pal de Educação, Danilo 
de Azevedo, ponderou a 
transparência e a organi-
zação do processo. “Todo 
o procedimento foi condu-
zido com lisura, garantindo 
igualdade de oportunida-
des a todos os candidatos. 
Agora, seguimos para a fa-
se de convocações, sempre 
atendendo às necessidades 
da nossa rede”, afirmou. 

Os classificados devem 
ficar atentos aos canais 

oficiais da prefeitura para 
não perderem o prazo de 
convocação. Dúvidas ou 
questionamentos podem 
ser encaminhados à Co-
missão do Processo Sele-

tivo pelo e-mail: processo.
seletivo2025@educacaosu-
mare.com.br. 

A prefeitura informou 
que as contratações se-
rão feitas de acordo com 

as demandas das escolas 
municipais.

MaiS PRoFiSSionaiS
A pasta disse que segue 

investindo na qualidade da 

educação e anunciou nesta 
semana a contratação de 28 
novos profissionais aprova-
dos em concurso público. 
Os profissionais irão atuar 
em diversas áreas da rede 

municipal, contribuindo 
para o fortalecimento das 
equipes pedagógicas e ad-
ministrativas das unidades 
escolares.

Entre os profissionais 
nomeados estão auxilia-
res de recreação, secretá-
rios de escola, nutricionis-
ta, engenheiro, arquiteto e 
assistentes.

Em maio, a Prefeitura de 
Sumaré deu início ao pro-
cesso de reforma das 42 uni-
dades escolares da rede mu-
nicipal de ensino. A ação es-
tá sendo coordenada pela 
Secretaria de Educação, em 
parceria com as Secretarias 
de Obras e de Saúde. O ob-
jetivo é melhorar a infraes-
trutura das escolas, propor-
cionando mais segurança, 
conforto e qualidade de en-
sino para os alunos e toda a 
comunidade escolar.

Equipes técnicas das 
pastas de Educação e 
Obras estão visitando ca-
da uma das unidades para 
levantar os principais pro-
blemas estruturais.

da Redação  l  SUMARÉ
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“Todo o 
procedimento foi 

conduzido com 
lisura, garantindo 

igualdade”
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A deputada estadual Ana 
Perugini (PT), coordenado-
ra da Frente Parlamentar 
do Sistema Cross/SUS na 
Assembleia Legislativa, de-
fendeu o fim das filas de es-
pera por serviços na rede 
pública de saúde e trans-
parência no funcionamen-
to da ferramenta utilizada 
pela Secretaria Estadual 
de Saúde para organizar o 
atendimento no Estado.

A manifestação da par-
lamentar ocorreu na quar-
ta-feira (21), durante a pos-
se dos novos integrantes da 
Comissão de Saúde do Par-
lamento Paulista e a reelei-
ção dos deputados Bruna 
Furlan e Oséias de Madu-
reira como presidente e vi-
ce, respectivamente.

Ana Perugini chega a 
uma das principais comis-
sões da Alesp após se tor-
nar referência na busca por 
mais transparência e efi-
ciência do Sistema Cross, 
responsável pela gestão do 
atendimento em consultas, 
exames, cirurgias e trata-
mentos na rede pública.

Em dois anos na coorde-
nação da frente parlamen-
tar, a deputada tem promo-
vido uma série de audiências 
públicas no Estado para ou-

vir usuários, médicos, con-
selheiros e gestores de saúde, 
diagnosticar gargalos no sis-
tema e propor medidas pa-
ra reduzir as filas de espera.

“A partir do que temos 
ouvido nas audiências, está 
evidente que precisamos de 
transparência para os ges-
tores municipais, referên-
cia regional e estruturação 
com recursos para que haja 
o fim da fila”, afirmou a no-
va integrante da comissão.

‘Não podemos ter fila’
Ana Perugini destacou 

o compromisso do gover-
no federal na ampliação do 

atendimento especializa-
do no país e o sofrimento 
das pessoas que aguardam 
pelos serviços. “Não pode-
mos ter fila. Qualquer um 
que chega ao sistema ho-
je, entra num calvário, um 
desespero porque não sa-
be quando vai ser o aten-
dimento”, disse Ana.

Nas audiências públicas 
realizadas em Conchal, 
Hortolândia, Piracicaba, 
Santa Bárbara d’Oeste e 
São Paulo, usuários, con-
selheiros, médicos, secre-
tários, gestores de saúde e 
prefeitos apontaram a re-
gionalização e o aumento 

de investimentos na estru-
turação da rede pública co-
mo soluções para a demora 
no atendimento.

HumaNização do sus
“O SUS é nossa grande 

bandeira, que precisa ser 
fortalecida. Hoje, identifi-
camos que o problema do 
Sistema Único de Saúde é o 
Cross, que precisa ser regio-
nalizado. A Comissão de Saú-
de é um espaço representati-
vo e legítimo para que possa-
mos, ouvindo a população, 
dizer ao Governo do Estado 
o que funciona e o que não 
funciona”, concluiu.

Ana Perugini toma posse na Comissão 
de Saúde e defende fim da fila Cross

deputada estadual pede avanço na humanização do sistema Único de saúde

divulgação

Na alesp

O vereador Douglas 
Guarita (DC) sugeriu à 
Prefeitura de Paulínia a 
instalação de brinque-
dos de água nas creches e 
Emeis da cidade para pro-
porcionar um ambiente 
“mais saudável e refres-
cante” para as crianças.

A ideia é instalar chu-
veirões em áreas externas, 
permitindo que as crian-
ças se refresquem de for-
ma segura e divertida, ao 
mesmo tempo em que fa-
vorecem a interação social 
e o recreio como uma al-
ternativa lúdica para ali-
viar o calor.

Ele também solicita a 
extensão da linha de ôni-
bus que atualmente atende 
à Avenida João Vieira, na 
região do João Aranha, até 
ao fim da mesma via, em 
busca de contribuir para 
a melhoria da mobilidade 
urbana, oferecendo maior 
conforto e acessibilidade 
para a população local.

Hoje, essa linha vai ape-
nas até a bifurcação da 
rua, por isso a medida se 
faz necessária para melho-
rar o acesso ao transporte 
público para os moradores 
e trabalhadores da região, 
que enfrentam dificulda-
des para se deslocar até o 
final da avenida, de acordo 
com o parlamentar.

Douglas Guarita quer 
brinquedos de água 
em escolas de Paulínia

eNsiNo iNfaNtil

Vereador aponta ambiente 
refrescante e saudável

divulgação
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Com gasto recorde em 2024, Casa ultrapassa os R$ 35 milhões em custos e lidera entre as mais dispendiosas da Região 
Metropolitana de Campinas, revela TCE-SP; população cobra mais efetividade das ações do Legislativo hortolandense

A Câmara Municipal de 
Hortolândia alcançou em 
2024 o maior gasto dos últi-
mos seis anos, com R$ 35,3 
milhões liquidados, se-
gundo dados do Tribunal 
de Contas do Estado (TCE-
-SP), por meio da ferramen-
ta “Mapas das Câmaras”. 
Desde o início do monito-
ramento, em 2018, essa é a 
cifra mais alta registrada 
pelo Legislativo da cidade. 
Na comparação com aque-
le ano, quando os gastos 
somaram R$ 26 milhões, 
houve um crescimento de 
35,7%. Com 19 vereadores 
e um custo per capita de R$ 
142,79, a Câmara de Horto-
lândia está entre os muni-
cípios da Região Metropo-
litana de Campinas (RMC) 
com maiores gastos, con-
forme levantamento feito 
pelo Tribuna Liberal em 
toda a RMC. O gasto atual 
supera inclusive o de cida-
des com população seme-
lhante ou até mesmo maior.

Em 2023, o gasto havia 
sido de R$ 33,6 milhões. Em 
2022, R$ 29,9 milhões. Ou 
seja, mesmo com a desa-
celeração econômica e os 
crescentes questionamen-
tos sobre o papel e a produ-
tividade das Câmaras Mu-
nicipais, a tendência em 
Hortolândia é de aumen-
to nas despesas.

Apenas Campinas e Pau-
línia superam Hortolândia 
em valor absoluto de gas-

Legislativo de Hortolândia tem alto gasto na região 
e é alvo de críticas sobre baixa efetividade das ações

Câmara de Hortolândia está entre as 
mais caras e que mais gastam na RMC

divulgação

Hortolândia: r$ 35,3 milhões

americana: r$ 31,1 milhões

Sumaré: r$ 32,2 milhões

Santa Bárbara d’Oeste: r$ 22,6 milhões

indaiatuba: r$ 20,7 milhões

Valinhos: r$ 20 milhões

itatiba: r$ 19,5 milhões

Vinhedo: r$ 11,1 milhões

Jaguariúna: r$ 7,4 milhões

Monte Mor: r$ 8,7 milhões

nova Odessa: r$ 6,6 milhões

Cosmópolis: r$ 6 milhões

pedreira: r$ 2,7 milhões

Holambra: r$ 3,9 milhões

Engenheiro Coelho: r$ 2,5 milhões

Santo antônio de posse: r$ 3,1 milhões

Morungaba: r$ 1,6 milhão

artur nogueira: r$ 3,2 milhões

*paulínia: r$ 37 milhões — cidade com 
orçamento bilionário devido ao setor 
petroquímico

*Campinas: r$ 134 milhões — metrópole 
da região, com população e orçamento muito 
superiores

Gasto das câmaras da rmc em 2024

tos. No entanto, diferente-
mente de Hortolândia, am-
bas possuem justificativas 
orçamentárias: Campinas 
é a maior cidade da RMC, 
e Paulínia possui arrecada-
ção bilionária por conta do 
setor petroquímico.

Já em Hortolândia, a po-
pulação tem questionado os 
valores investidos na estru-
tura legislativa. Moradores 

apontam que veem pouco 
resultado prático das ses-
sões e ações dos vereadores. 
“É muito dinheiro para um 
serviço que pouco chega até 
a gente. Quase não vemos 
projetos efetivos, fiscaliza-
ção”, comentou Alice Men-
des, moradora da Vila Real.

Para o autônomo Vla-
dimir Dias, do Remanso 
Campineiro, há uma sen-

sação de distanciamento 
entre a Câmara e as reais 
necessidades da cidade. “A 
cidade precisa de mais saú-
de, transporte e seguran-
ça, mas não sei de nenhu-
ma medida concreta vin-
da dos vereadores”, critica.

Nas redes sociais, críticas 
à Câmara têm se tornado 
comuns. O Legislativo não 
comentou o levantamento.

paulo medina  l  HOrtOlândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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BRK realiza ações 
internas por 
conscientização 
no trânsitoCidades

A Secretaria de Admi-
nistração de Paulínia rea-
lizou nesta semana uma 
palestra de qualificação 
voltada aos servidores mu-
nicipais com foco no Pla-
no de Contratação Anual 
(PCA) de 2026. A ação foi 
organizada com o objeti-
vo de orientar e preparar 
as equipes técnicas de ca-
da secretaria para o corre-
to preenchimento e envio 
das requisições dos pro-
jetos e práticas que serão 
efetuadas no ano que vem.

A qualificação faz par-
te das iniciativas da admi-
nistração municipal para 
fortalecer a gestão pública, 
promover a melhoria contí-
nua dos processos internos 
e garantir o cumprimento 
das obrigações legais jun-
to aos órgãos de controle.

“Essa ação marca o pri-
meiro ano efetivamente 
dos planejamentos da ges-
tão atual que serão execu-
tados em 2026. A ativida-
de garante um melhor en-
tendimento aos servidores, 
uma organização efetiva 
das compras, além de es-
tar em cumprimento com 

as diretrizes estabelecidas 
pelo Tribunal de Contas do 
Estado de São Paulo (TCE-
-SP)”, afirma a secretária 
de Administração Caroli-
na Bordignon.

O encontro abordou as-
pectos técnicos e opera-
cionais do PCA, reforçan-
do a importância da pa-
dronização, transparência 
e conscientização da eco-
nomicidade do dinheiro 
público. Durante a pales-
tra, os participantes pude-
ram esclarecer dúvidas e 
debater boas práticas re-
lacionadas à elaboração e 
entrega do plano.

Paulínia ministra palestra 
de qualificação sobre plano 
de contratação para 2026

Medida atende diretrizes do Tribunal de Contas do Estado de São Paulo

equipes técnicas

divulgação
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Destaque da Região Metropolitana de Campinas, município fica entre os 30 na lista dos mais alegres, com nota 7,09; 
pesquisa da Revista Bula indica infraestrutura urbana, força econômica e qualidade de vida como pilares de bem-estar

Paulínia é a 28ª cidade mais feliz do 
Brasil, afirma levantamento nacional

Paulínia combina boa economia com planejamento urbano, e figura entre as 30 mais felizes em pesquisa

divulgação

Paulínia foi apontada co-
mo a 28ª cidade mais feliz 
do Brasil em um levanta-
mento nacional divulga-
do pela Revista Bula. A ci-
dade obteve nota 7,09 em 
uma escala de 0 a 10, con-
solidando-se como um dos 
melhores lugares do país 
para viver em 2025.

O ranking, que elen-
cou as 50 cidades brasi-
leiras mais contentes, le-
va em consideração tanto 
indicadores sociais e eco-
nômicos concretos quanto 
percepções subjetivas da 
população sobre sua qua-
lidade de vida.

Inspirado em metodo-
logias internacionais, co-
mo a do World Happiness 
Report, da ONU, o estudo 
adotou uma abordagem 
ajustada à realidade brasi-
leira para mensurar o que 
realmente faz os morado-
res se sentirem satisfeitos 
em seu cotidiano.

Mais do que avaliar índi-
ces tradicionais como ren-
da, educação ou seguran-
ça, o levantamento buscou 
compreender como as pes-
soas vivem e se sentem nos 
seus territórios. Isso envol-

ve aspectos como bem-es-
tar emocional, senso de co-
munidade, acesso a servi-
ços, lazer, mobilidade ur-
bana e equilíbrio entre vi-
da pessoal e trabalho.

No caso de Paulínia, pe-
saram a favor sua estrutu-
ra urbana planejada, os al-
tos investimentos em in-

fraestrutura pública, e a 
presença de grandes em-
presas, como a Refinaria 
de Paulínia (REPLAN) — a 
maior da América Latina. 
A cidade também se des-
taca no cenário cultural, 
que movimenta o calen-
dário local e atrai turistas 
de várias regiões.

Com uma economia em 
crescimento e administra-
ção voltada para o desen-
volvimento sustentável, 
Paulínia vem se tornan-
do atrativa tanto para no-
vos moradores quanto pa-
ra empresas que buscam 
estabilidade e qualidade 
de vida.

inovação
Com o objetivo de pre-

parar Paulínia para se des-
tacar como polo de inova-
ção tecnológica, o prefei-
to Danilo Barros (PL) este-
ve recentemente em Wa-
shington, D.C., nos Esta-
dos Unidos, para visitar a 
sede da Cloud HQ, gigan-

te global do setor de data 
centers. A viagem teve co-
mo foco principal os inves-
timentos que a empresa es-
tá realizando no município 
e a busca por um modelo 
educacional capaz de for-
mar profissionais qualifi-
cados para atuar nesse no-
vo cenário.

Durante a visita, Bar-
ros teve acesso ao currícu-
lo adotado pela Cloud HQ 
em sua unidade na Virgí-
nia, referência no treina-
mento de mão de obra pa-
ra o setor de tecnologia. A 
proposta do prefeito é tra-
zer esse modelo para o Bra-
sil, adaptá-lo e apresentá-
-lo ao Ministério da Edu-
cação como base para no-
vos cursos técnicos e supe-
riores em Paulínia.

Entre as metas de Bar-
ros estão a instalação de 
uma unidade da Etec (Es-
cola Técnica Estadual), da 
Fatec (Faculdade de Tec-
nologia do Estado de São 
Paulo) e também de um 
Instituto Federal no mu-
nicípio. O prefeito desta-
cou que essas instituições 
são fundamentais para for-
mar mão de obra capacita-
da que atenda à demanda 
crescente de empresas co-
mo a Cloud HQ.

paulo Medina  l  PAuLíNIA
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Tutores de cães e gatos 
que utilizam o Departa-
mento de Proteção e Bem-
-Estar Animal (DPBEA) da 
Prefeitura de Paulínia já po-
dem agendar consultas pa-
ra seus pets pela internet.

Por meio do site paulinia.
sp.gov.br/dpbea, os muní-
cipes terão mais facilida-

de para acessar os serviços 
veterinários oferecidos pe-
lo DPBEA.

Antes do primeiro aces-
so, será necessário reali-
zar um cadastro. Em se-
guida, os técnicos da Se-
cretaria de Meio Ambiente 
irão avaliar os documentos 
enviados e liberar o acesso, 
caso não haja divergências 
ou pendências.

“Essa é uma novida-

de que visa facilitar a vida 
das pessoas, pois os aten-
dimentos acontecerão com 
horário marcado. Em pou-
cos cliques, o munícipe 
ganhará tempo e seu cão 
ou gato receberá o atendi-
mento necessário”, desta-
cou Fernanda Santos, mé-
dica-veterinária do DPBEA.

Mais informações po-
dem ser obtidas pelo (19) 
3874-5611.

Departamento de Bem-Estar Animal 
ganha agendamento online em Paulínia

pRaticidade no atendiMento
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O aguardado live-ac-
tion de ‘Lilo & Stitch’ che-
ga às salas do Cineflix do 
Shopping ParkCity Suma-
ré nesta semana. Para pro-
porcionar uma experiên-
cia ainda especial aos fãs 
da animação, o empreen-
dimento, em parceria com 
o cinema, preparou uma 
ação gratuita: um encon-
tro para fotos com o per-
sonagem alienígena.

As sessões serão rea-
lizadas nesta sexta-feira, 
(23), das 18h30 às 20h30, e 
no sábado (24), das 13h30 
às 15h30, em frente ao Ci-
neflix. O evento é gratui-
to, mas as vagas são limita-
das e por ordem de chega-
da. Durante os encontros, o 

personagem fará pequenas 
pausas para hidratação. Co-
mo os horários de encerra-
mento são fixos, é recomen-
dado que os visitantes che-
guem com antecedência pa-
ra aproveitar cada momen-
to da atividade.

O filme `Lilo & Stitch´ é 
um remake da animação 
de sucesso de 2002 e conta 
a história da amizade entre 
uma jovem menina huma-
na e um alienígena fugiti-
vo que se parece com um 
cachorro. O carisma dos 
personagens e a cativante 
história de amizade e fa-
mília conquistaram o pú-
blico em todo o mundo. O 
lançamento do live-action 
é um dos mais aguardados 
da temporada.

“O universo `Lilo & 
Stitch´ extrapola os cine-

mas e faz sucesso também 
na TV e no mundo da mo-
da, conquistando pessoas 
de todas as idades. O pú-
blico está com grande ex-
pectativa em relação ao 
filme, e com estas sessões 
de fotos queremos ampliar 
ao máximo a magia des-
se encontro especial dos 
fãs com o personagem”, 
comenta Gisele Alvares, 
coordenadora de Marke-
ting do empreendimento.

Leila Dada, coordenado-
ra de Administração Ge-
ral da AD Shopping, refor-
ça que a iniciativa é mais 
uma ação do Shopping 
ParkCity Sumaré, que mer-
gulha no clima alegre e di-
vertido do personagem pa-
ra proporcionar momentos 
de lazer e entretenimento 
para as famílias.

ParkCity Sumaré promove encontro com ‘visitante intergaláctico’

evento acontece nesta sexta-feira e sábado, em frente ao cinema

divulgação

‘LiLo & Stitch’
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Maio aMaReLo

Campanha incentiva atitudes responsáveis e reflexões 
sobre segurança no trânsito entre os colaboradores da 
empresa; concessionária destaca que decisões cautelosas 
ao volante são fatores essenciais para evitar acidentes

A segurança no trânsito 
depende de escolhas cons-
cientes e atitudes respon-
sáveis no dia a dia. A BRK, 
concessionária responsá-
vel pelos serviços de água 
e esgoto em Sumaré, es-
tá promovendo uma série 
de ações internas duran-
te o Maio Amarelo, movi-
mento internacional vol-
tado à redução de aciden-
tes e valorização da vida. 
A iniciativa visa sensibili-
zar os colaboradores sobre 
a importância de peque-
nos gestos que, no trânsi-
to, podem evitar tragédias 
e salvar vidas.

Com o tema “No trânsi-
to, um detalhe pode fazer 
toda a diferença”, a progra-
mação inclui a iniciativa 
chamada Estacionamen-
to Reflexivo, em que cola-
boradores são convidados 
a refletirem sobre compor-
tamentos no trânsito por 

meio de mensagens e di-
nâmicas realizadas nos es-
tacionamentos das unida-
des da empresa. A propos-
ta é estimular a mudança 
de atitudes a partir de in-
tervenções simples, mas 
impactantes.

Serão realizadas pales-
tras que abordam estra-
tégias fundamentais para 
evitar acidentes no trajeto 
entre casa e trabalho, re-
forçar práticas da direção 
defensiva e o uso do cin-
to de segurança por todos 
os ocupantes do veículo, 
inclusive por passageiros. 
Também será abordado o 
uso de celular, além dos 
cuidados na pilotagem de 
motos, entre outros.

“Promover a seguran-
ça no trânsito vai além de 
campanhas pontuais, tra-
ta-se de cultivar uma cul-
tura de responsabilidade e 
empatia no dia a dia. Nos-
so objetivo com essas ações 
é sensibilizar os colabora-
dores sobre o impacto que 

cada atitude tem na preser-
vação da vida, dentro e fora 
da empresa”, afirma Erick 
Krambeck, coordenador 
de Qualidade, Saúde, Se-
gurança e Meio Ambiente 
da BRK em Sumaré.

“As ações reforçam o 
compromisso da BRK com 
a valorização da vida, inte-
grando segurança, bem-es-
tar e responsabilidade so-
cial no ambiente corpora-
tivo”, disse a empresa.

O Maio Amarelo é um 
movimento internacional 
de conscientização para re-
dução de acidentes de trân-
sito. Em 11 de maio de 2011, 
a Organização das Nações 
Unidas (ONU) lançou a Dé-
cada de Ação para Segu-
rança no Trânsito, tornan-
do o mês de maio um mar-
co mundial para avaliação 
de medidas e promoção de 
atitudes seguras. O amare-
lo foi escolhido como sím-
bolo por representar aten-
ção e advertência na sina-
lização de trânsito. BRK chama atenção para prudência no trânsito da cidade durante campanha Maio amarelo

BRK realiza ações internas para reforçar 
conscientização no trânsito em Sumaré

divulgação
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A primeira-dama e pre-
sidente do Fundo Social de 
Sumaré, Débora Mikaelle, 
e a secretária de Inclusão 
Social, Noemi Stein Scias-
cio, representaram Sumaré 
durante o lançamento ofi-
cial do programa SuperA-
ção SP, realizado no Palá-
cio dos Bandeirantes, se-
de do Governo do Estado 
de São Paulo.

A iniciativa estadual tem 
como foco a superação da 
pobreza por meio de um 
modelo inovador de aten-
dimento personalizado às 
famílias em situação de 
vulnerabilidade social.

Débora Mikaelle desta-
cou a importância do pro-

grama e reforçou o com-
promisso da gestão mu-
nicipal em acompanhar e 
apoiar políticas públicas 
que promovam a inclusão 
social e a autonomia das 
famílias sumareenses. “Es-
tar presente neste momen-
to é uma forma de reforçar 
nosso olhar atento às ini-
ciativas que podem trans-
formar a realidade das 
pessoas. O SuperAção SP 
propõe um caminho para 
romper o ciclo da pobreza 
com dignidade e oportu-
nidade”, afirmou.

A secretária Noemi Stein 
Sciascio também ressaltou 
a relevância do programa 
para os municípios. “Es-
sa proposta fortalece ain-
da mais o trabalho que já 
realizamos em Sumaré 

no acolhimento das famí-
lias. O SuperAção SP ofere-
ce uma estrutura que per-
mite olhar para cada reali-
dade de forma individuali-
zada, o que é fundamental 
para promover mudanças 
concretas”, disse.

eXPeRiÊNciaS
O programa foi cons-

truído ao longo de mais de 
um ano com base em mais 
de 60 experiências interna-
cionais bem-sucedidas no 
combate à pobreza e con-
tou com o diálogo de es-
pecialistas e instituições 
de referência global. Entre 
os pilares do SuperAção SP 
estão o atendimento inte-
grado, o acompanhamen-
to individualizado das fa-
mílias e o acesso a opor-

Sumaré marca presença no lançamento do programa ‘SuperAção’

Programa trabalha na superação da pobreza através de atendimento às famílias

divulgação

Situação De vuLNeRabiLiDaDe

tunidades que favoreçam 
a conquista da renda, do 
trabalho e da emancipa-
ção social. “A presença de 

representantes dos muni-
cípios paulistas, como Su-
maré, reforça a união entre 
as esferas estadual e muni-

cipal na construção de so-
luções efetivas para um fu-
turo com mais justiça so-
cial”, disse o Executivo.



Parceria entre o Setor 
de Alimentação Escolar da 
Prefeitura de Nova Odes-
sa e o curso de Nutrição da 
FAM (Faculdade de Ameri-
cana), o Projeto “De Onde 
Vem?” apresentou nos me-
ses de abril e maio as ori-
gens e vantagens do ovo a 
320 alunos, de três esco-
las municipais de Educa-
ção Básica. Conheceram a 
fonte de proteínas os estu-
dantes das EMEBs Profes-
sora Apparecida Rodrigues 
Prata e Professora Augusti-
na Adamson Paiva, ambas 
do Jardim São Francisco, e 
Professora Walderez Gaz-
zetta, do Jardim Planalto.

Além da “aula” sobre o 
ingrediente, o projeto tam-
bém promove experiências 
práticas, na forma de ofi-
cinas culinárias nas quais 
as próprias crianças utili-

zam o ovo em receitas fá-
ceis, nutritivas e saborosas.

O projeto é desenvolvi-
do pelos estagiários Bea-
triz Fontana do Vale, Feli-
pe Fierz Mota e Silvia Go-
mes Almeida Moreira, sob 
a supervisão da idealizado-
ra do projeto, a nutricionis-
ta Juliana Pissaia Savitsky, 
da “Merenda Escolar” da 
Prefeitura, e orientação da 
nutricionista Camila Fre-
derico e da professora Jo-
seane Nobre.

“A atividade teve como 
objetivo ensinar às crian-
ças sobre a origem do ovo, 
apresentando de forma 
didática e acessível todo o 
percurso do alimento, des-
de a produção na granja 
até os cuidados e proces-
sos que garantem sua che-
gada segura e de qualidade 
à mesa das famílias”, expli-
cou Juliana, que é doutora 
em Nutrição.

O projeto incluiu ele-
mentos simbólicos, como 
uma galinha feita de pa-
pelão, ovos cozidos e uma 
cesta com palha represen-
tando o ninho, tornando 
o conteúdo mais visual e 
envolvente. Para facilitar a 

compreensão, os alunos fo-
ram convidados a partici-
par ativamente da dinâmi-
ca, assumindo o papel de 
“fazendeiros” e encenan-
do os diferentes momentos 
da linha do tempo do ovo.

A proposta permitiu que 
as crianças vivenciassem, 
de maneira prática e diver-
tida, o caminho percorri-
do pelo alimento, promo-
vendo o aprendizado sobre 
sua origem, os cuidados ne-
cessários e a importância 
de valorizá-lo na alimen-
tação diária.

OFICINA
Para complementar a 

ação, foi realizada uma ofi-
cina culinária com o obje-
tivo de fortalecer a Educa-
ção Nutricional no ambien-
te escolar, oferecendo infor-
mações sobre a origem dos 
alimentos e suas diversas 
formas de preparo e consu-
mo. O foco foi destacar a re-
levância do ovo na alimen-
tação diária, especialmen-
te o ovo em pó amplamente 
utilizado na Merenda Esco-
lar, incentivando a constru-
ção de hábitos alimentares 
saudáveis desde a infância.

Merenda Escolar e Nutrição da FAM 
realizam projeto em Nova Odessa

Iniciativa de Educação Nutricional apresentou ovo e suas vantagens a estudantes
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pROteçãO eCOlógICA

Nova Odessa comemora 1º lugar no 
Prêmio Responsabilidade Ambiental
Cidade venceu na categoria ‘Poder Público’ a 18ª edição de concurso promovido pela Sanasa Campinas; reconhecimento 
veio pelo projeto inovador de recuperação de nascentes com utilização de agroflorestas na região do Jardim Terra Nova

O vice-prefeito de Nova 
Odessa, Alessandro Miran-
da, o Mineirinho (União), 
recebeu pessoalmente na 
quarta-feira (21) o troféu de 
1º lugar na categoria “Poder 
Público” do 18⁰ Prêmio de 
Responsabilidade Ambien-
tal, que é promovido pela 
Sanasa (Sociedade de Abas-
tecimento de Água e Sanea-
mento) Campinas, em par-
ceria com o jornal Correio 
Popular, do Grupo RAC. No-
va Odessa, através da Secre-
taria de Meio Ambiente e da 
Coden Ambiental, foi reco-
nhecida por seu inovador 
projeto de recuperação de 
áreas de nascentes degrada-
das com a utilização de pe-
quenas agroflorestas.

Ao todo, foram 38 proje-
tos avaliados por técnicos 
da Sanasa, que elegeram 
os três melhores para ca-
da uma das três categorias 
– Poder Público, Empresa e 
Voluntários.

O vice-prefeito rece-
beu o prêmio juntamente 
com o secretário de Meio 
Ambiente, Rafael Brocchi, 
com o secretário-adjunto 
Diego Tonucci, assessor 
Matheus Grolla e o dire-
tor financeiro da Coden, 
Reinaldo Formaggio.

“Ficamos muito felizes 
em conquistar, junto com 
nossa equipe de Meio Am-
biente, mais este prêmio pa-
ra nossa cidade. Isso mostra 
nosso total empenho e de-

Vice-prefeito Mineirinho e equipe da secretaria de Meio ambiente receberam troféu pelo 1º lugar

divulgação biás, bem-te-vis, carcarás 
e corujas. O projeto ainda 
combate práticas predató-
rias, como o uso do fogo pa-
ra limpeza de terrenos, com 
ações educativas e envolvi-
mento da comunidade.

De acordo com o asses-
sor Matheus Grolla Mar-
tins, “a revitalização des-
ta importante área do Ter-
ra Nova deve se tornar re-
ferência para outros bairros 
em Nova Odessa, realizan-
do a revitalização de matas 
ciliares, criando jardins na 
cidade e realizando o plan-
tio de árvores em praças e 
espaços públicos”. “A ex-
pectativa é de que, em cin-
co anos, a área esteja com-
pletamente transformada 
em uma floresta produtiva 
e sustentável”, relatou.

“Este prêmio representa 
o reconhecimento de um 
trabalho sério e construí-
do com total planejamento, 
união e compromisso com 
a sustentabilidade. Isso sig-
nifica investir no futuro da 
nossa cidade e garantir qua-
lidade de vida para as pró-
ximas gerações”, completou 
o secretário Rafael Brocchi.

Ainda na categoria “Po-
der Público” do 18⁰ Prêmio 
de Responsabilidade Am-
biental da Sanasa Campi-
nas, o segundo lugar ficou 
com a Câmara Municipal 
de Vinhedo. E em terceiro 
lugar, ficou o trabalho de 
educação ambiental e ali-
mentar, chamado de “Al-
fabetização Ecológica”, do 
projeto Fazendinha Feliz.

dicação com Nova Odessa. 
Sustentabilidade é essencial 
nos dias de hoje e estamos 
seguindo no caminho cer-
to, sempre pensando no fu-
turo e no bem-estar da nos-
sa população”, disse o vice-
-prefeito Mineirinho.

O projeto premiado está 
em andamento na região 
do Jardim Terra Nova, onde 
existe uma área verde pró-
xima a uma nascente que 
vem sendo transformada 

em um modelo de restaura-
ção ambiental. A proposta 
une recuperação ambien-
tal, inclusão social e edu-
cação ambiental e envolve 
toda a população que resi-
de nas proximidades.

A estratégia adotada en-
volve o plantio de árvores 
frutíferas e de legumes 
como mandioca, abóbo-
ra, quiabo e hortaliças. A 
sombra das árvores e a re-
tenção de umidade forne-

cidas pelas copas das árvo-
res auxiliam na reestrutu-
ração do solo e na recupe-
ração da nascente.

Outro diferencial que 
levou Nova Odessa a con-
quistar o prêmio é o uso de 
adubo ecológico na ação de 
reflorestamento. Adubo es-
te que é produzido através 
do tratamento do lodo da 
ETE (Estação de Tratamen-
to de Esgoto) Quilombo, em 
um processo de compos-

tagem que transforma os 
danos causados pela inter-
venção do homem na na-
tureza em solução susten-
tável, com elevados índi-
ces de nutrientes como ni-
trogênio, fósforo e potássio.

A ação no entorno da 
nascente do Terra Nova 
também visa atrair agen-
tes polinizadores e devol-
ver à área a sua biodiver-
sidade original, com o re-
torno de espécies como sa-
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A Secretaria de Desen-
volvimento Econômico de 
Sumaré avançou mais uma 
etapa no objetivo de promo-
ver oportunidades para a ju-
ventude. Em reunião rea-
lizada na sede da secreta-
ria, representantes do SE-
NAC Americana discuti-
ram ações para fortalecer e 
ampliar o Programa Jovem 
Aprendiz no município.

O encontro marcou um 
passo importante rumo à 
formalização de um Ter-
mo de Colaboração en-
tre a prefeitura e a insti-
tuição de ensino, a fim de 
oferecer formação técni-
co-profissional combina-
da com experiências prá-
ticas em empresas parcei-
ras. A iniciativa visa faci-
litar o ingresso de adoles-
centes e jovens no merca-
do de trabalho, promoven-
do inclusão social, desen-
volvimento pessoal e mão 
de obra qualificada para o 
setor produtivo da cidade.

“A parceria com o SE-
NAC Americana é uma 
grande oportunidade pa-
ra qualificarmos nossa ju-

ventude e, ao mesmo tem-
po, atendermos as deman-
das das empresas locais, 
que buscam profissionais 
preparados e comprome-
tidos. Essa ação gera im-
pacto social positivo e im-
pulsiona o desenvolvimen-
to econômico de Sumaré”, 
destacou o secretário de 
Desenvolvimento Econô-
mico, Ed Carlo Michelin.

Com apoio técnico e pe-
dagógico do SENAC, a pro-
posta prevê a criação de tur-
mas de aprendizagem que 
atendam tanto os jovens 
quanto as empresas interes-
sadas em cumprir a Lei da 
Aprendizagem, que determi-
na a contratação de aprendi-
zes em diversos setores.

Sumaré amplia parceria com SENAC 
Americana para qualificar juventude

secretário e representantes do seNaC debateram Programa Jovem aprendiz

divulgação

Apoio A Aprendizes

Autora da Indicação 
632/2025, sobre “a neces-
sidade de promover aces-
sibilidade nas repartições 
públicas municipais para 
pessoas com deficiência fí-
sica e visual”, a vereadora 
Camilla Hellen (Republi-
canos) cobrou a Prefeitura 
de Monte Mor por melho-
rias nesta semana.

“Nós, como entes [pú-
blicos], precisamos dar o 
exemplo”, afirmou a par-
lamentar, ressaltando a re-
levância de se trazer “o as-
sunto à tona”, para que ca-
da repartição e órgão do 
município pense em medi-
das de acessibilidade, pa-
ra atender às pessoas com 
deficiência.

“A presente indicação vi-
sa assegurar o direito de ir 
e vir de todos os cidadãos, 

em conformidade com a le-
gislação vigente, como o Es-
tatuto da Pessoa com Defi-
ciência (Lei nº 13.146/2015), 
promovendo a inclusão e a 
igualdade de oportunida-
des”, diz a propositura.

O 18 de maio, Dia Nacio-
nal de Combate ao Abuso 
e à Exploração Sexual de 
Crianças e Adolescentes, 
também foi abordado. A 
vereadora defendeu a di-
vulgação de cartazes in-

formativos nas escolas. “Is-
so é muito importante. As 
crianças precisam ter ciên-
cia da violência [eventual-
mente sofrida], dos seus 
direitos, e de onde procu-
rar [ajuda]”, salientou, de-
fendendo, ainda, a criação 
de um selo para as escolas 
que apoiem essa iniciati-
va de conscientização. Os 
dois assuntos são temas de 
projetos de sua autoria, que 
vão tramitar na Câmara.

Parlamentar cobra acessibilidade 
nos prédios públicos de Monte Mor

Camilla Hellen afirma que órgãos 
públicos precisam ‘dar o exemplo’

MobilidAde e locoMoção

divulgação

decisão judiciAl

Ex-prefeito Du Cazellato e ex-secretário 
são condenados por superfaturamento 
em contratos do transporte de Paulínia
Juiz da 2ª Vara Cível reconheceu irregularidades na contratação emergencial da empresa Rápido Sumaré para o transporte 
de estudantes universitários e técnicos da cidade; contratos custaram mais que anteriores, com indícios de sobrepreço

A Justiça condenou a 
Prefeitura de Paulínia, o ex-
-prefeito Du Cazellato (PL), 
o ex-secretário de Trans-
portes João Victor Teixeira 
e a empresa Rápido Suma-
ré por irregularidades e su-
perfaturamento na contra-
tação emergencial de servi-
ços de transporte escolar.

A decisão é do juiz Dio-
go Corrêa de Morais Aguiar, 
da 2ª Vara Cível de Paulí-
nia, e ocorre no âmbito da 
ação popular movida por ci-
dadãos que denunciaram o 
prejuízo aos cofres públicos.

Segundo a decisão, a 
contratação da empresa 
Rápido Sumaré em 2021, 
após a rescisão do contra-
to anterior com a empresa 
Smile Transportes, apre-
sentou uma disparidade 
de valores “injustificável 
e lesiva ao erário”. O no-
vo contrato custou mais de 
R$ 12,4 milhões para ape-
nas seis meses de presta-
ção de serviço, valor supe-
rior ao contrato anterior, 
que previa R$ 7,2 milhões 
por 12 meses.

O juiz reconheceu que 
havia justificativa legal pa-
ra uma contratação emer-
gencial — já que o contrato 
com a Smile foi encerrado 
após apuração de irregula-
ridades, incluindo possível 

ex-prefeito du Cazellato foi condenado por 
irregularidades em contrato de transporte escolar
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réus foram condenados so-
lidariamente a devolver os 
montantes, com atualiza-
ção monetária e incidência 
de juros. Ainda cabe recur-
so da decisão.

Durante o processo, os 
autores argumentaram 
que a situação emergen-
cial foi, na verdade, “fabri-
cada” pela administração 
municipal. A tese foi refor-
çada pelo fato de que, após 
o vencimento do contrato 
emergencial com a Rápi-
do Sumaré, outro contrato 
emergencial — igualmen-
te com a mesma empresa e 
também com valores ele-
vados — foi firmado pela 
prefeitura.

Além disso, o processo 
de licitação regular para 
contratação definitiva do 
serviço foi suspenso pe-
lo Tribunal de Contas do 
Estado (TCE-SP) devido 
à existência de cláusulas 
restritivas.

Em sua defesa, tanto o 
ex-prefeito quanto o ex-se-
cretário afirmaram que a 
contratação emergencial 
foi legal, necessária e mo-
tivada pela rescisão de um 
contrato com empresa en-
volvida em fraudes. Alega-
ram ainda que a compara-
ção dos valores não leva-
va em conta as diferenças 
operacionais entre os con-
tratos e o aumento no pre-
ço dos combustíveis.

A empresa Rápido Suma-
ré, por sua vez, negou qual-
quer irregularidade e sus-
tentou que os valores co-
brados estavam dentro da 
média de mercado. No en-
tanto, a sentença concluiu 
que os argumentos apre-
sentados não foram sufi-
cientes para justificar a dis-
crepância nos valores.

O Ministério Público se 
manifestou em diversas 
etapas, defendendo a limi-
tação dos pagamentos à Rá-
pido Sumaré ao valor pro-
porcional ao contrato ante-
rior. O MP apontou falhas 
na pesquisa de preços e re-
comendou que o município 
adotasse medidas para ga-
rantir maior lisura nas fu-
turas contratações.

Na sentença, o juiz rejei-
tou as preliminares apre-
sentadas pelas defesas e 
reconheceu a responsa-
bilidade dos réus pelo da-
no ao patrimônio público. 
Embora o contrato emer-
gencial já tenha perdido 
sua vigência, a Justiça en-
tendeu que subsiste o in-
teresse público na respon-
sabilização e na reparação 
dos prejuízos causados ao 
erário. Os valores devem 
ser calculados na Justiça.

Além da devolução dos 
valores, a sentença será co-
municada ao Ministério Pú-
blico para eventual respon-
sabilização dos envolvidos.

falsificação de documen-
tos —, mas destacou que 
isso não isenta a adminis-
tração de observar os prin-
cípios da moralidade e da 
economicidade.

“Diante da necessidade 
inadiável de continuida-
de do serviço essencial de 
transporte de alunos uni-
versitários/técnicos, sob 
pena de grave prejuízo à 
comunidade estudantil, a 
situação emergencial que 

justificou a contratação di-
reta, nos termos do dispo-
sitivo legal invocado, res-
tou caracterizada nos au-
tos (...) Contudo, a caracte-
rização da emergência não 
exime a Administração do 
dever de buscar a propos-
ta mais vantajosa e de jus-
tificar adequadamente os 
preços contratados, em ob-
servância aos princípios da 
economicidade, moralida-
de e eficiência (...) Os auto-

res apontam uma dispari-
dade expressiva entre o va-
lor mensal médio do con-
trato anterior com a Smile 
(R$ 605.000,75) e o contrato 
com a Rápido Sumaré (R$ 
2.073.267,95), o que repre-
sentaria um acréscimo su-
perior a 240%”, cita o juiz.

O contrato foi conside-
rado superfaturado e o juiz 
determinou o ressarcimen-
to ao erário dos valores pa-
gos acima do razoável. Os 
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O deputado estadual 
Dirceu Dalben (Cidada-
nia) protocolou na Assem-
bleia Legislativa do Esta-
do de São Paulo (Alesp) o 
Projeto de Lei 470/2025, 
que garante a distribuição 
gratuita de medicamen-
tos e materiais necessá-
rios para o monitoramen-
to da glicemia a pessoas 
com diabetes inscritas em 
programas de educação 
para diabéticos.

A proposta tem como ob-
jetivo ampliar o acesso ao 
tratamento e melhorar a 

qualidade de vida dos pa-
cientes, especialmente os 
que enfrentam dificulda-
des financeiras para adqui-
rir regularmente insumos 
como tiras reagentes, lan-
cetas e aparelhos de medi-
ção da glicose.

“Milhares de pessoas 
em nosso Estado convi-
vem com o diabetes e pre-
cisam de acompanhamen-
to diário. Nosso compro-
misso é garantir digni-
dade, cuidado contínuo e 
bem-estar para todos, es-
pecialmente para os que 
mais precisam”, destacou 
o deputado Dalben, que é 
portador do diabetes.

Deputado Dirceu Dalben quer garantir 
medicamentos gratuitos a diabéticos

Proposta de Dalben está em tramitação 
na Assembleia Legislativa de São Paulo

divulgação

Todo EsTado

Policiais do 10º Baep 
(Batalhão de Ações Espe-
ciais de Polícia) prenderam 
três homens por tráfico de 
drogas, em meio a um pa-
trulhamento pelo Jardim 
Santa Lúcia, em Sumaré. O 
flagrante ocorreu na noite 
desta quarta-feira (21).

Os policiais visualizaram 
dois homens conversando 
em frente a uma residên-
cia. Ao perceberem a apro-
ximação da viatura, ambos 
tentaram se esconder entre 
árvores. Quando iniciada a 
abordagem, um dos indi-
víduos fugiu do local, en-

quanto o outro, de 24 anos, 
foi detido. Com ele, nada de 
ilícito foi encontrado, ape-
nas a chave da residência 
da qual estavam.

Durante questionamen-
tos ao abordado, os poli-
ciais ouviram barulhos de 
telhas e perceberam que 
dois homens tentavam es-
capar pulando o muro pelos 
fundos do imóvel. A equipe 
agiu rapidamente e conse-
guiu deter ambos em uma 
área próxima. Um deles, de 
28 anos, foi capturado após 
cair durante a fuga, e o ou-
tro, de 26 anos, foi localiza-
do no quarteirão seguinte. 
Ambos confessaram serem 
procurados pela Justiça e 

revelaram que havia dro-
gas armazenadas na casa.

Os policiais entraram no 
imóvel e encontraram di-
versos entorpecentes dis-
tribuídos pela cozinha. Fo-
ram apreendidos 112 por-
ções de maconha, 150 de 
cocaína, 158 de K-10, 666g 
de maconha prensada, 
além de materiais relacio-
nados ao tráfico, como fa-
ca, plástico filme, caderno 
de contabilidade e centenas 
de embalagens vazias para 
armazenamento de drogas.

Todos os envolvidos re-
ceberam voz de prisão em 
flagrante. Durante a ação, 
um dos policiais sofreu 
uma lesão no dedo da mão 

Baep frustra fuga pelo telhado e prende trio por tráfico em Sumaré

Policiais militares apreenderam centenas de porções de maconha e cocaína

ação rápida

divulgação
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120 aNos

Município inicia fim de semana festivo com comemoração dos seus 120 anos, na Praça dos Três Poderes, com 50 opções 
gastronômicas; prefeito Leitinho convida toda população para participar e se divertir diante de 17 atrações musicais

O prefeito C láud io 
Schooder, o Leit i n ho 
(PSD), anunciou a progra-
mação completa de shows 
da Festa de Aniversário de 
120 Anos de Nova Odes-
sa, que começa nesta sex-
ta-feira (23) à noite com a 
apresentação da cantora 
ícone da MPB Sandra de 
Sá. Mas entre sexta e do-
mingo, o palco da Festa vai 
contar com um total de 17 
atrações musicais, muitas 
delas da cidade e região, 
além de grandes nomes da 
música nacional.

Com entrada gratuita 
nos três dias de evento, Fes-
tival Gastronômico, Feira 
de Artesanato e um novo 
Parque de Diversões, a Fes-
ta acontece nesta sexta, sá-
bado e domingo, na Praça 
dos Três Poderes, na Ave-
nida João Pessoa, em fren-
te ao Paço Municipal. Co-
mo nos anos anteriores, o 
estacionamento acontece 
no entorno da Praça.

A Praça de Alimentação 
vai contar com mais de 50 
food trucks, a grande maio-
ria também de empreen-
dedores da cidade, que es-
tarão disponíveis nos três 
dias da Festa com opções 

Público celebra os 120 anos de Nova Odessa com música, cultura e gastronomia neste final de semana

Aniversário de Nova Odessa começa 
nesta sexta com show de Sandra de Sá

divulgação Sinfônica Municipal Pro-
fessor Gunars Tiss, desta 
vez em parceria com a can-
tora Juliana Alves.

Às 13h45, a moda de viola 
tomará conta do palco com 
José Valter. Às 14h45, Jessé 
Santos se apresentará, segui-
do de Manoelito às 15h e o 
cantor Robson Pin às 15h45. 
Já às 16h30, o DJ Alan Salheb 
irá agitar o palco, seguido da 
banda tributo ao Coldplay 
Full Of Dreams, às 17h30.

Às 18h30 do domingo a 
banda Legião Urbana Co-
ver do Brasil irá animar a 
plateia com suas canções 
e para fechar com chave de 
ouro, e finalmente às 20h a 
Banda Mídia, também de 
Nova Odessa, vai colocar o 
público para dançar.

“Como fizemos nos últi-
mos anos, esta Festa de Ani-
versário foi pensada com to-
do o carinho para as famí-
lias de Nova Odessa, com 
opções para todos os gostos 
e todos os bolsos, e sempre 
com entrada gratuita, sem 
cobrança de ingresso. São 
shows para todos também, 
para o avô trazer o neto, pa-
ra o marido trazer a esposa 
e curtirem juntos e em paz 
mais um aniversário da nos-
sa cidade. Esperamos ver to-
dos na ‘nossa’ festa”, convi-
dou o prefeito Leitinho.

para todos os gostos. A 
programação de palco se-
rá completa durante todo 
o evento.

saNdra dE sá
Nesta sexta-feira, o re-

cinto abre ao público a 
partir das 19h, com o 
show de abertura de Na-
yara Mendes. Logo depois, 
às 19h45, a cantora Alê Pa-
chelli toma conta do palco 
e promete encantar a to-
dos com suas interpreta-
ções de grandes clássicos 
da música sertaneja.

Às 21h, começa o show 
destaque da noite para ani-
mar a galera, com Sandra 
de Sá. São dela grandes hits 
como “Retratos e Canções”, 
“Joga Fora no Lixo”, “Bye 
Bye Tristeza”, e “Solidão”.

GiGaNTEs E U2 CoVEr
Neste sábado (24), a Fes-

ta tem início às 18h, com o 
show da banda novaodessen-
se Artéria Rock tocando su-
cessos do pop rock nacional 
e internacional. Logo depois, 
às 19h30, a Banda U2 Cronos 
Cover vai agitar o público.

Finalmente, às 21h, Nova 
Odessa será palco do show 
dos “Gigantes dos Anos 80”: 
os cantores Biafra (dos hits 
“Sonho de Ícaro”, “Leão Fe-
rido”, “Vinho Antigo”, “Seu 
Nome” e “Te Amo”), Maurí-
cio Gasperini (ex-Rádio Tá-
xi, da música “Minha Pe-
quena Eva”, além de “Garo-
ta Dourada”, “Coisas de Ca-
sal”, “Dentro do Coração” 
e “Com o Rádio Ligado”) e 
George Israel (ex-saxofonis-
ta do Kid Abelha, coautor 
de clássicos como “Ama-
nhã é 23”, “Grand Hotel”, 

“Lágrimas e Chuva”, “No 
Meio da Rua”, “Brasil” e 
“Solidão Que Nada”, entre 
outros) vão animar o públi-
co com os sucessos da épo-
ca áurea do rock nacional.

siNFÔNiCa, CoLdpLaY 
E LEGião CoVEr
No domingo, último dia 

da Festa de Aniversário de 
Nova Odessa, os portões se 
abrem às 12h para um tra-
dicional almoço em famí-
lia. A programação de pal-
co começa às 12h30 com 
apresentação da Banda 

da redação  l  nova odessa
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O projeto prevê que os 
medicamentos e insumos 
sejam fornecidos de forma 
complementar ao SUS (Sis-
tema Único de Saúde), for-
talecendo as políticas públi-
cas de atenção ao diabético 
e promovendo mais equida-
de no cuidado à saúde.

A criação de políticas pú-
blicas que assegurem o tra-
tamento adequado e gra-
tuito também representa 
uma importante iniciativa 
de prevenção de complica-
ções da doença, como qua-
dros graves de insuficiência 
renal, lesões que podem le-
var à amputação de mem-
bros e problemas cardio-
vasculares.

sENsorEs para CriaNças
Dalben também tem 

em tramitação na Alesp 
o Projeto de Lei 524/2024, 

que prevê a disponibili-
zação de sensores de mo-
nitoramento contínuo de 
glicose a crianças de 4 a 
12 anos que possuem dia-
betes tipo 1.

Além de ampliar o cuida-
do com a saúde das crian-
ças, o objetivo é facilitar o 
acesso das famílias mais 
vulneráveis a este insumo e 
reduzir a “judicialização da 
saúde” - quando pacientes 
precisam recorrer ao Po-
der Judiciário para garan-
tir o tratamento.

“Os sensores evitam que 
as crianças tenham que 
perfurar os dedos várias ve-
zes ao dia, além de facili-
tar o acompanhamento da 
glicemia no ambiente es-
colar. Queremos proteger e 
garantir mais qualidade de 
vida para nossas crianças”, 
explicou o parlamentar.

Cézar oliveira  l  sUMarÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

e foi atendido na UPA (Uni-
dade de Pronto Atendimen-
to) do Matão. Os detidos 
também foram encami-

nhados à unidade médica 
devido a escoriações cau-
sadas pela tentativa de fuga 
e pela resistência à aborda-

gem. A ocorrência foi apre-
sentada no Plantão Policial, 
onde o delegado plantonis-
ta ratificou a prisão do trio.
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Após uma jornada incrível, os dois times mais fortes da competição disputam o título

Agrande final da Recopa Chopp Co-
lônia 2025 está prestes a acontecer, 
com o Une e o Juventus se enfren-

tando pelo título. Após uma jornada in-
crível, os dois times mais fortes da com-
petição chegaram à final, que promete ser 
emocionante. O Une, campeão invicto da 
copa, empatou em 2x2 com o Juventus no 

tempo normal e venceu nos pênaltis por 
4x3. O time de Artur Nogueira está invic-
to desde abril de 2024, completando 1 ano 
sem derrotas. Já o Juventus, vice-campeão 
da edição anterior, mostrou sua força e de-
terminação ao longo da competição. O ti-
me conta com o artilheiro da copa, Gui-
lherme “Rosca Grande”, que tem sido fun-

damental para o sucesso da equipe.
A Recopa Chopp Colônia 2025 contou 

com a participação de 20 equipes de 8 ci-
dades do interior e registrou um total de 
233 gols. O diretor da copa, Ricardinho Ca-
fu, agradeceu a todos os patrocinadores e 
participantes pelo sucesso da competição.

“Agradecer a Deus por tudo e a todos 

que contribuíram para o sucesso da Re-
copa Chopp Colônia 2025. Até 2026, na 7ª 
edição da Recopa do Interior, se Deus per-
mitir”, destacou Ricardinho Cafu.

A grande final promete ser emocionan-
te, com dois times determinados a con-
quistar o título. Quem será o campeão da 
Recopa Chopp Colônia 2025?

Recopa Chopp Colônia 2025: 
Une e Juventus se enfrentam na final

fotos: divulgação

Sou Jamila Julia, tenho 
33 anos, sou cristã, casa-
da e formada em Educação 
Física há 12 anos. Me espe-
cializei no tratamento da 
diástase, barriga pós-parto 
e flacidez, e em 2022 criei o 
método Bye Diástase. Des-
de então, já ajudei mais de 
50 mil mulheres em mais 
de 10 países através de um 
acompanhamento total-
mente online.

 
Minha Descoberta 
e a criação Do 
MétoDo bye Diástase
Desde o início da mi-

nha carreira, sempre cui-
dei de mulheres e acompa-
nhava seus treinos. Perce-
bia que, apesar de conse-

guirem fortalecer pernas e 
glúteos, muitas delas conti-
nuavam com a barriga es-
tufada e relatavam sinto-
mas incômodos como es-
capes de urina, flatos vagi-
nais e dores nas costas. Is-
so despertou em mim uma 
curiosidade para entender 
o que estava acontecendo.

Após muitas pesquisas e 
especializações, descobri 
que o problema era a diás-
tase abdominal, uma sepa-
ração dos músculos do ab-
dômen que acontece du-
rante a gestação. Quando 
não é tratada corretamente, 
pode causar flacidez, barri-
ga pochete, estufamento e 
até hérnia umbilical. Foi aí 
que nasceu o método Bye 

A 2ª rodada da Recopa do In-
terior Prata 2025 foi marcada por 
jogos emocionantes e resultados 
surpreendentes. Confira os resul-
tados dos jogos:

- Atlético Ipiranga 2x4 Morada
- Citj Pazzet 3x5 Atlético Rivieira
- Beneditos 0x0 Ac Milan 019
- Aza Fc 2x8 Juventus
- Fucca 2x1 America

- Red bull 7x0 Guinus
- Parque Dom Pedro x Elite (jogo 
em análise)
- União Monte Sinai 0x2 Furação

Esses resultados mostram que 

a competição está cada vez mais 
disputada, com times fortes e 
determinados a conquistar o tí-
tulo. A Recopa do Interior Pra-
ta 2025 promete ser uma com-

petição emocionante e cheia de 
surpresas.  Acompanhe os próxi-
mos jogos e resultados da Recopa 
do Interior Prata 2025 e descubra 
quem será o campeão!

Jamila Julia

Recopa do Interior Prata 2025 tem emoção e muitos gols na 2ª rodada
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Diástase, um protocolo seguro e 
100% online que permite tratar a 
diástase sem cirurgia e sem sair 
de casa, independente do tempo 
de gestação.

Minha Missão e 
expansão Global
Além de transformar a vida de 

milhares de mulheres, hoje tam-
bém ajudo profissionais da área 
da saúde a se especializarem em 
diástase, compartilhando meu 
conhecimento para que mais pes-
soas possam ser atendidas com 
qualidade.

 Amo a natureza, faço muscu-
lação e sou apaixonada por via-
jar. Compartilho um pouco do 
meu dia a dia e os resultados das 
minhas alunas nas redes sociais, 
principalmente no Instagram, on-
de também divido dicas de re-
cuperação pós-parto e histórias 
reais de superação.

Meu propósito para o Futuro
Meu propósito é claro: ajudar 

cada vez mais mulheres ao redor 
do mundo a recuperarem a au-
toestima e a qualidade de vida. 
Quero continuar expandindo o 
método Bye Diástase, impactan-
do vidas e mostrando que é possí-
vel ter uma barriga bonita, firme 
e saudável, independentemente 
do tempo da gestação.

 “Minha missão é devolver a 
confiança, a saúde e a autoestima 
para cada mulher que passa pe-
lo meu acompanhamento. Amo 
o que faço e quero transformar 
ainda mais vidas.” — Jamila Julia

Jamila Julia é especialista 
em diástase e flacidez

Instagram: @jamilajulia 
TikTok: jamilajulia1 
YouTube: Jamila Júlia diástase



Sou Gaby, sou venezuelana, formada em Contabilida-
de, mãe de três filhas e uma mulher que, como tantas ou-
tras, teve que tomar decisões difíceis para seguir em frente.

Vivi muitos anos no meu país, trabalhando e criando 
minhas filhas sozinha, em meio a uma situação cada vez 
mais complicada. A crise política e econômica me levou a 
buscar novos horizontes. Não foi uma decisão fácil, mas 
foi necessária.

Cheguei ao Brasil com uma mala cheia de lembran-
ças, medos e esperanças. O que eu não sabia era que aqui 
também encontraria um novo amor, estabilidade e uma 
segunda chance.

Apesar da minha formação em Contabilidade, a vida 
me levou por outro caminho: ensinar espanhol. E que pre-
sente isso se tornou. Ensinar minha língua materna para 
brasileiros virou uma paixão. Vai além da gramática ou 
do vocabulário; é compartilhar minha cultura, minhas 
raízes, e também aprender com a deles.

Ver o progresso de cada aluno é profundamente gratifi-
cante. Acompanhar de perto como cada brasileiro vai al-
cançando seu objetivo — seja viajar, conseguir um traba-
lho melhor, se comunicar com a família de outro país ou 
simplesmente realizar um sonho — é a parte mais boni-
ta do meu trabalho.

Ser mãe, imigrante e começar uma nova carreira em 
outro país não foi fácil, mas foi profundamente transfor-
mador. Hoje sou grata por tudo que vivi. Porque tudo isso 
me trouxe até aqui: a uma nova vida, a um novo amor e a 
uma profissão que enche minha alma de alegria.

María Gabriela Reymy Aguilar

ve. O equilíbrio vem do amor 
pelo que faço e da consciên-
cia de que, mesmo jovem, pode 
impactar outras pessoas. Meus 
pais também são uma inspira-
ção enorme — eles me ensinam 
diariamente o valor do traba-
lho com propósito.

Em sua opinião, qual é 
a principal mensagem que 
“Almas de Vidro” deixa para 
quem enfrenta momentos di-
fíceis na vida?

Que sua dor não te define, 
ela pode te transformar. Mes-
mo nos dias mais escuros, há 
um caminho possível. Pedir 
ajuda não é sinal de fraqueza; 
é um ato de coragem. Você não 
precisa enfrentar tudo sozinho.
Todos nós temos problemas, 
medos e batalhas invisíveis. O 
mundo lá fora nem sempre vai 
mudar. Mas quando decidimos 
investir em autoconhecimen-
to e amor-próprio, a forma co-
mo enxergamos os problemas 
se transforma. As dores não so-
mem, mas se tornam mais leves 
de carregar. O olhar muda, o co-
ração amadurece, e o sofrimen-
to deixa de nos paralisar. E aci-
ma de tudo, “Almas de Vidro” 
nos lembra que todos nós temos 
o poder de nos reconstruir. De 
recomeçar. De juntar nossos ca-
cos com mais força, mais cons-
ciência e mais verdade. Porque 
não é sobre ser perfeito, mas so-
bre ser inteiro, mesmo com al-
gumas rachaduras.

A literatura tem o poder de 
transformar. Como foi o pro-
cesso de escrita para você? 
Houve momentos de descober-
ta pessoal enquanto escrevia?

Sem dúvida. Escrever Almas 
de Vidro foi como olhar no es-
pelho várias vezes. Revivi dores 
antigas, entendi sentimentos 
que ainda não tinham nome e 
descobri forças que eu nem sa-
bia que existiam em mim. Foi 
um processo profundo de cura 
e autoconhecimento. Mas tam-
bém foi um grande desafio. Me 
mostrou, na prática, a impor-
tância da resiliência, de traba-
lhar com propósito e de não de-
sistir no primeiro tombo. Eu es-
crevi grande parte do livro em 
um celular quebrado, cuja ba-
teria era viciada e desligava o 
tempo todo. Era frustrante, às 
vezes parecia impossível con-

Ana Clara Lima da Silva 
nasceu em Campinas, 
em 2006, e desde cedo 

trilhou um caminho marcado 
pelo empreendedorismo e pela 
comunicação de impacto. Só-
cia-proprietária da *Mademoi-
selle Moda Festa*, Ana Clara 
une visão estratégica e paixão 
pelo mercado para transformar 
a experiência de suas clientes. 
Estudante de Administração 
pela USF, ela alia teoria e práti-
ca para impulsionar seus negó-
cios e projetos. Como autora da 
obra Almas de Vidro, Ana Cla-
ra aborda temas profundos so-
bre a adolescência, saúde men-
tal e autoconhecimento, conec-
tando-se com leitores de todas 
as idades. Além disso, é pales-
trante de alta performance, le-
vando sua mensagem de trans-
formação e superação para es-
colas, instituições sociais, em-
presas e grandes eventos em to-
do o estado de São Paulo. Com 
uma trajetória inspiradora, Ana 
Clara se destaca por sua capa-
cidade de impactar vidas, se-
ja no universo empresarial, li-
terário ou no palco de grandes 
conferências.

Vem comigo conhecer um 
pouco mais sobre essa autora 
e sua obra: 

casa, mas não dividem mais a 
vida. Os jovens têm voz na in-
ternet, mas vivem em silên-
cio dentro de casa. Muitos pais 
não sabem quem são os ami-
gos dos filhos, o que eles so-
nham, o que os inspira, ou 
mesmo o que os entristece. É 
uma geração com acesso a tu-
do, mas com ausência de re-
ferências, com tecnologia em 
excesso, mas com escassez de 
exemplos reais.É por isso que 
falar, ouvir e se fazer presen-
te é tão urgente — as pessoas 
precisam de conexões verda-
deiras e esperança.

O título “Almas de Vidro” é 
muito simbólico. Como ele se 
conecta com a essência do li-
vro e com as experiências vi-
vidas pelas personagens?

“Almas de Vidro” representa 
a fragilidade que todos nós car-
regamos, mesmo quando ten-
tamos parecer fortes. As perso-
nagens vivem rupturas, trau-
mas e perdas que as tornam 
mais sensíveis, porém mais hu-

manas. O vidro pode quebrar, 
mas também reflete luz — as-
sim como elas.

Sabemos que o livro será 
adaptado para o teatro ainda 
este ano. Pode nos contar um 
pouco mais sobre esse proje-
to e o que o público pode es-
perar da peça?

Sim! A adaptação é um gran-
de sonho que está tomando for-
ma. A peça vai explorar as emo-
ções com ainda mais intensida-
de, usando a linguagem do cor-
po e da música para envolver o 
público. Quem assistir pode es-
perar uma experiência senso-
rial, emocional e, acima de tu-
do, transformadora.

Você é empreendedora, es-
tudante de Administração e 
também palestrante. Como 
equilibra tantos projetos dife-
rentes e o que te motiva a se-
guir em todas essas frentes?

Tudo que faço tem um pro-
pósito em comum: inspirar e 
transformar vidas. Isso me mo-

fotos: divulgação
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Neste sábado, 
dia 23 de maio, às 
22h, a Comunida-
de Dabar realiza-
rá uma vigília para 
jovens na Rua Fer-
nando Cia, 411, no 
Jardim Bela Vis-
ta, em Sumaré. 
O evento contará 
com a presença do 
preletor Everton e 
do pastor Edilson 
Costa, além de vá-
rios ministérios 
reunidos.

 A vigília prome-
te ser um momento de reflexão e espiritualidade, on-
de os jovens poderão se conectar com a fé e encontrar 
respostas para as suas perguntas. Com base no versí-
culo de Lucas 11:29, que fala sobre a busca por sinais 
milagrosos, o evento busca inspirar os jovens a refle-
tirem sobre fé e sua relação com Deus.

“Esta geração busca sinais, mas o verdadeiro sinal é 
a mensagem de amor e redenção que Jesus nos trou-
xe”, destacou Everton, preletor do evento.

Vigília dos Jovens da 
Comunidade Dabar: um 
encontro de fé e reflexão

Cultura em Foco
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aspas
entre

w evelyn Ruani
Coordenadora Técnica 
Educacional das Bibliotecas 
Escolares do SESI-SP, criadora 
de conteúdos literários e leitora 
compulsiva! Apaixonada por 
livros e palavras.

w seRviÇO
Blog: http://blogentreaspas.com
Instagram: @blog_entreaspas
E-mail: entreaspasb@gmail.com

Dica de Leitura: Almas de Vidro
Entrevista com a autora Ana Clara Lima da Silva

@ana.cmemories

“Almas de Vidro” é uma 
obra que mergulha em te-
mas profundos como o luto, 
a saúde mental e o autoconhe-
cimento. Como nasceu a ideia 
de escrever essa história?

A ideia nasceu de uma ob-
servação silenciosa da realida-
de ao meu redor. Vi como mui-
tas pessoas, especialmente jo-
vens, lidavam com dores invi-
síveis, inseguranças e a sen-
sação de não pertencimento. 
Mas, mais do que observar, 
eu também vivi isso. A ideia 
ganhou forma depois que eu 
venci a depressão — foi nesse 
momento que percebi o quan-
to as palavras podem ser cura, 
companhia e força.“Almas de 
Vidro” foi minha maneira de 
transformar a dor em algo que 
pudesse acolher outras pes-
soas, despertar ref lexão e, 
principalmente, lembrar que 
mesmo as almas mais quebra-
das ainda podem refletir luz.

A personagem Alice, ape-
sar de ser descrita como a 
“luz” nos dias escuros de He-
lena, guarda dores silencio-
sas. O que você quis mostrar 
ao construir essa dualidade?

Quis mostrar que muitas 
vezes aqueles que iluminam 
o caminho dos outros estão, 
por dentro, em pedaços. Alice 
representa a beleza e a tragé-
dia de quem sorri por fora, mas 
carrega feridas internas. É um 
convite à empatia — nem sem-
pre conseguimos ver a dor do 
outro, mas ela está lá, pedindo 
para ser reconhecida.

A trama nos convida a 
olhar além das aparências. 
Como você enxerga a impor-
tância de discutir a saúde 
mental entre adolescentes, es-
pecialmente nos dias de hoje?

É essencial. Vivemos em 
uma era em que as redes so-
ciais mostram vidas aparen-
temente perfeitas, o que ge-
ra comparações, frustrações e 
sentimentos de inadequação. 
Muitos adolescentes se sentem 
sozinhos, mesmo cercados de 
gente. Falar sobre saúde men-
tal é validar essas dores e abrir 
espaço para o cuidado e o aco-
lhimento. Além disso, estamos 
em uma era onde há muitos 
presentes, mas falta presença. 
Pais e filhos dividem a mesma 

tinuar, mas eu insisti. Mesmo 
com as limitações, segui escre-
vendo, linha por linha, até con-
seguir revisar a obra com mais 
estrutura, já com um computa-
dor e finalmente publicar com 
uma editora. Esse processo to-
do me ensinou que quando a 
gente tem uma missão no cora-
ção, nenhum obstáculo é maior 
que a nossa vontade de reali-
zar. A escrita me transformou, 
e espero que agora, transforme 
também quem lê.

Por fim, quais são seus pró-
ximos passos como escritora? 
Podemos esperar mais livros 
no futuro?

 Com certeza! Escrever é 
parte de quem eu sou, e já estou 
desenvolvendo novas ideias. 
O próximo livro também vai 
abordar temas intensos, mas 
com uma abordagem diferente. 

A ideia para esse segundo li-
vro é trazer reflexões sobre de-
senvolvimento pessoal e em-
preendedorismo, com foco em 
temas como propósito, amor-
-próprio, autoestima, identi-
dade, resiliência e construção 
de caminhos. Ele terá um tom 
narrativo, com linguagem en-
volvente e próxima do leitor, 
mas não será uma ficção, se-
rá baseado em experiências 
reais, aprendizados e vivências 
que marcaram minha jorna-
da. Quero que o leitor se sinta 
acompanhado, inspirado e de-
safiado a construir sua própria 
história com mais coragem.

O livro pode ser adquiri-
do na Amazon: https://amzn.
to/3SA49eJ ou diretamente no 
site da editora: https://edito-
racoerencia.com.br/produ-
to/almas-de-vidro/



Escolinha FutEbol clubE 

Dia Da ÁrvorE

Registro dos anos 80 mostrando jovens que participavam da “Escolinha 
Futebol Clube” de Monte Mor, na esperança de se tornarem jogadores 

profissionais de futebol. Aparecem na foto, da esquerda para a direita, em pé: 
Wanderley (Pezão), Vivi, Lézio, Carmelo, Paulo Andrade, Roberto e Salvador 

Andrade. Agachados: Raimundo, Messias, Marcelino e Ernani (Coelho). 

Foto realizada no dia 21 de setembro de 2006 onde aparecem alunos 
do Núcleo Infantil Jorge Chaud do Jardim Moreira de Monte Mor no 
momento em que participavam do plantio de espécies vegetais em 

comemoração ao Dia da Árvore. O evento aconteceu por iniciativa da 
diretora Sílvia Helena Sproesser Cavallaro e que contou com a presença 

do Secretário da Agricultura, o engenheiro agrônomo Cândido Luís 
Bueno e do assessor José Roberto Malaquias Júnior.

Bangue-Bangue em Monte Mor

Anos trinta, cidade 
pacata e tranqui-
la, os crimes eram 

raríssimos e as desavenças 
eram poucas.

Por isso mesmo o acon-
tecido em 10 de outubro de 
1932, registrado pelo jornal 
“A Gazeta” de Campinas, 
ficou marcado na história 
do município e relembra-
do por várias gerações. No 
largo do Jardim, hoje pra-
ça Coronel Domingos Fer-
reira, ficava o Botequim e 
Padaria “Internacional” 
de Olegário Bicudo de Al-
meida, onde sempre se re-
uniam amigos para con-
versas, especialmente so-
bre política, enquanto to-
mavam umas e outras. 

A cena que aconteceu 
naquele dia 10 de outubro 
em nada difere daquilo que 
se vê em filmes do faroeste 
americano. Tudo começou 
quando o xerife, Suplente 

Botequim Olegário

Memória de Monte Mor
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PaDrE carlos

FEsta Do PEão

Registro mostrando 
o padre Carlos 

Roberto Marassato 
de Moraes. Foi 

nomeado pároco 
da Paróquia 

Nossa Senhora 
do Patrocínio de 

Monte Mor no dia 
04 de outubro de 

2001, cargo que 
ocupou até 2008. 

Foi durante sua 
permanência 

à frente dos 
trabalhos 

paroquias que 
se concluíram as 

obras da última 
reforma do interior 

do prédio da 
matriz.

Registro 
mostrando 
as garotas 
vencedoras 
do concurso 
realizado pelos 
organizadores 
da Festa do 
Peão de Monte 
Mor, realizada 
em 2007. Da 
esquerda para 
da direita 
aparecem, a 
Miss Simpatia 
Luciane 
Karine, a 
princesa 
Edlaine 
Barbosa e a 
rainha Aline 
Brasil.

fotos: divulgação
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AuTOR DO TexTO

Nelson de Luccas

Professor de História 
e Cronista

de Delegado de Polícia se-
nhor Leon Fillietaz, acom-
panhado pelos guardas 
municipais Augusto Fer-
reira da Silva, Elpídio Pe-
reira, José de Almeida Leite 
e João Ulitisk, todos arma-
dos, chegou ao local e diri-
gindo-se ao balcão, apon-
tou a arma ao proprietário 
e lhe deu voz de prisão. 

Olegário negou-se a aca-
tar tal ordem e abrindo a 
camisa desafiou o xerife a 
que lhe desse um tiro. Em 
seguida os dois se atraca-

ram numa luta corporal e 
a confusão estava insta-
lada. Um tiro foi dispara-
do e em seguida ouviram-
-se vários outros estampi-
dos. O tumulto se generali-
zou e envolveu as diversas 
pessoas que ali estavam. 
Foi um quebra-quebra ge-
ral e tiros por todos os la-
dos. Como saldo tivemos 
a morte de Olegário e de 
Francisco Inácio de Cam-
pos, conhecido por Chico 
Inácio. Também foram fe-
ridos os senhores Christia-

no Clemente, André Mi-
lan e o guarda municipal 
Augusto Ferreira da Silva.

Durante a barafunda 
muita gente atirou e nunca 
se soube ao certo de quais 
armas saíram os tiros que 
provocaram as mortes e 
os ferimentos. Foi instau-
rado um inquérito presidi-
do pelo Tenente Francisco 
Carlos Demétrio de Sousa 
e este, em seu relatório, pe-
diu ao juiz a prisão dos res-
ponsáveis, senhores Leon 
Fillietaz, João Ulitzk, An-

tônio Inácio Gomes Car-
neiro, Augusto Ferreira da 
Silva,Elpídio Pereira, José 
de Almeida Leite e Louren-
ço Rodrigues.

Após o acontecido, o 
xerife Leon deixou a ci-
dade, tomou rumo des-
conhecido e para substi-
tuí-lo no cargo foi nomea-
do o senhor Benedito Go-
mes Carneiro e para pre-
feito foi nomeado, em de-
zembro de 1932, o Tenente 
Francisco Carlos Demétrio 
em substituição ao senhor 

Joaquim Manuel Gonçal-
ves que tinha estreita li-
gação com Leon. Um ano 
depois, o Tenente renun-
ciou ao cargo e foi substi-
tuído pelo Doutor Lamar-
tine de Resende Carvalho 
que permaneceu até agos-
to de 1934.

Sabe-se que esse atrito 
aconteceu por disputas po-
líticas, uma vez que Leon 
era sócio do Pastifício Leão 
pertencente ao prefeito da 
cidade, Joaquim Manuel 
Gonçalves e era partidá-
rio de Getúlio Vargas, en-
tão presidente da repúbli-
ca, enquanto que Olegário 
era simpatizante do PRP 
do presidenteWashington-
Luiz que fora deposto por 
Getúlio na Revolução de 
1930. A inimizade políti-
ca entre os dois era antiga 
e acabou provocando es-
sa triste tragédia. Consta 
que um dos mortos, senhor 
Francisco Inácio, era uma 
pessoa pacata e sem pre-
ferências políticas e mor-
reu por estar num lugar er-
rado num momento erra-
do. Dos três feridos, dois 
se recuperaram enquan-
to o senhor André Milan 
veio a falecer pouco tem-
po depois em consequên-
cia da bala que se alojou 
em suas costas.


